

REPORTE MENSUAL: SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA

Noviembre, 2023







Con la colaboración de:









Contenido

Resumen	3
Metodología	4
1. Violaciones a la autonomía universitaria	4
1.1. Injerencias del TSJ en universidades autónomas infringe el art. 109 de la Nacional	
1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios Universitarios	6
1.3. Asfixia presupuestaria	8
1.4. Pésima situación del presupuesto	9
1.5. Violaciones a derechos laborales universitarios	10
1.6. Vulneración de los derechos estudiantiles	11
1.7. Deserción estudiantil	12
1.8. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria mantenimiento e inversión	
1.9. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por rovandalismo	
2.Persecución política contra universitarios	13



SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA REPORTE MENSUAL. NOVIEMBRE 2023

Resumen

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) en alianza con la Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La Universidad del Zulia, Aula Abierta, y el Centro para la Paz y Derechos Humanos "Padre Luis María Olaso" de la Universidad Central de Venezuela, registraron durante el mes de noviembre 15 casos relacionados con violaciones al derecho a la educación y otros derechos humanos en el contexto universitario. Esto evidencia que el Gobierno de Venezuela no respeta las obligaciones de garantizar, promover y proteger el derecho a la educación y la cultura y demás derechos humanos.

Este reporte contiene documentación de:

- -9 denuncias sobre violaciones de la autonomía universitaria por intervención de espacios académicos; violaciones a los derechos laborales; violaciones a los derechos estudiantiles y por gastos e inversión en universidades del sistema paralelo en detrimento de las universidades autónomas.
- -3 denuncias sobre agresiones: el registro de 2 incidentes de seguridad en espacios universitarios y el amedrantamiento por parte de funcionarios de la Policía Nacional Bolivariana dentro del campus de la Universidad Central de Venezuela.

A los 2 casos de incidentes de seguridad registrado, se le suma el lamentable hecho del asesinato de una joven estudiante de la Universidad Nacional Experimental de Las Fuerzas Armadas, dentro de la universidad. La muerte de la joven fue causada por otros dos jóvenes estudiantes.

- -1 denuncia por imposición de normas ilegales: por la decisión de la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia al suspender las elecciones de la Universidad de Carabobo.
- -1 denuncia por deserción estudiantil. Bajo volumen de estudiantes de economía de la Universidad Central de Venezuela.



Metodología

El ODHULA se ocupa de monitorear, documentar y sistematizar la situación de la libertad académica, derecho a la educación, derecho a la ciencia y la autonomía universitaria en las instituciones de estudios superiores en Venezuela.

La recolección de información se realiza a través de la combinación de varias técnicas tales como la entrevista semiestructurada, la observación documental y la observación de campo, que posteriormente se vacía en una base de datos.

A través de la *entrevista semiestructurada* se recurre a la comunicación directa con la población objeto de estudio que en este caso son todos los universitarios. En la medida en que se desarrolla la entrevista se van incorporando preguntas sobre esos o nuevos tópicos de interés para fortalecer la información a exponerse en el reporte.

Con *la investigación documental* se acopian datos provenientes de fuentes secundarias, como publicaciones oficiales y extraoficiales de autoridades universitarias, representantes estudiantiles, gremiales y del Estado. Se revisa el material disponible y luego lleva a cabo una lectura selectiva de las fuentes para tomar nota de los puntos más importantes dentro de los patrones a indagar.

La *observación de campo*, se realiza en los recintos universitarios para corroborar el estatus de los espacios físicos y demás componentes de infraestructura.

La información se vacía en una base de datos que emplean fichas para concentrar de manera ordenada los hechos registrados y a través de este registro se contabiliza los patrones encontrados en el reporte mensual.

1. VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA

1.1. Injerencias del TSJ en universidades autónomas infringe el art. 109 de la Constitución Nacional

Las elecciones de autoridades en las universidades autónomas venezolanas han estado suspendidas durante más de una década por la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), que prohibió la realización de elecciones universitarias en el año 2011. Así, estas elecciones no se celebran desde hace más de 15 años debido a esa decisión del TSJ que viola la autonomía universitaria¹.

¹ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 29 de mayo de 2023.



El último proceso electoral tuvo lugar en el 2008, cuando resultaron electas las autoridades que aún continúan al frente de las instituciones por disposición de la Sala Electoral del TSJ²; en otras, el Gobierno de Nicolás Maduro ha impuesto autoridades afines a su régimen político.

En enero de 2023, en la Universidad Central de Venezuela (UCV) a través del Consejo Universitario se modificó el reglamento electoral de manera transitoria para la elección de sus autoridades, y en junio de 2023, luego de 15 años de intromisiones del TSJ, defectos técnicos y presupuestarios³ finalmente el proceso electoral se llevó a cabo y fueron electas las nuevas autoridades.

A partir del proceso electoral celebrado en la UCV, que marcó un hito histórico en un contexto de política de Estado contra las universidades autónomas⁴, otras universidades autónomas han procedido a la elaboración de reglamentos transitorios para llevar a cabo la renovación de autoridades. Sin embargo, esto no es garantía de que se puedan llevar a cabo las elecciones en otras universidades autónomas.

Pues, como se denunció en nuestro reporte anterior, *Situación de las universidades en Venezuela* (octubre 2023)⁵, en la Universidad de Carabobo (UC), tras aprobarse el reglamento transitorio interno, se decidió la fecha del 29 de noviembre de 2023 para efectuar el proceso electoral. Pero, luego de que el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) admitiera un recurso de los empleados y obreros de la UC, en el cual solicitaron participar en el proceso electoral en las misma condiciones que los profesores (voto paritario), el 13 de noviembre de 2023, el TSJ, mediante sentencia de la Sala Electoral, violando el art. 109 de la Constitución Nacional, ordenó suspender las elecciones internas de la UC, basándose en el recurso contencioso electoral de nulidad introducido por los trabajadores Pedro Antonio Ulacio Pulgar (personal administrativo activo) y Hernán Antonio Barrios (personal jubilado)⁶. El

Boletín andino de derechos humanos N° 191. https://www.uladdhh.org.ve/in-dex.php/2023/05/29/boletin-andino/

² *Prensa ULA*. 02 de febrero de 2023. Elecciones Universitarias con legalidad y cautela. http://prensa.ula.ve/2023/02/02/elecciones-universitarias-con-legalidad-y-cautela

³ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 05 de junio de 2023. *Situación de la Universidades en Venezuela*. Mayo, 2023. https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2023/06/5.-reporte-mayo-2023-SITUACION-DE-LAS-UNIVERSIDADES-EN-VE-NEZUELA.pdf

⁴ Aula Abierta. 01 de agosto de 2023. LUZ nombrará Comisión Electoral para realizar elecciones de autoridades rectorales y decanales. https://aulaabiertavenezuela.org/index.php/2023/08/01/luz-nombrara-comision-electoral-para-realizar-elecciones-de-autoridades-rectorales-y-decanales/

⁵ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. Octubre 2023. https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/11/04/situacion-de-las-universidades-en-venezuela-reporte-mensual-octubre-2023/

⁶ Versión Final. 13 de noviembre de 2023. TSJ ordena suspender elecciones de la Universidad de Carabobo. https://versionfinal.com.ve/ciudad/tsj-ordena-suspender-elecciones-de-la-universidad-de-carabobo/



documento completo de la sentencia de la Sala Electoral no está disponible, pero sí la parte dispositiva, donde se acordó la suspensión del proceso electoral⁷.

El Consejo Universitario de la UC se declaró en sesión permanente, luego de conocerse la decisión del TSJ y solicitó a la Consultoría Jurídica de la institución acudir al TSJ y evaluar acciones, ante la decisión de la Sala Electoral del TSJ⁸.

Finalmente, el bachiller Marlon Díaz, presidente de la Federación de Centros Universitarios de la UC, exigió al TSJ no intervenir en la autonomía de dicha universidad y permitir que se lleven a cabo elecciones de autoridades: «Es una gran decepción para nosotros como estudiantes, y para toda la comunidad, que se hayan cancelado las elecciones apenas a 15 días de realizarse. Muchas generaciones han pasado sin poder votar, vo estoy a punto de graduarme y nunca he podido votar por autoridades»⁹.

1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios Universitarios

De acuerdo a los artículos 109 y 110 de la Constitución Nacional (CN), es deber del Estado venezolano asignar el presupuesto a las universidades para que, desde las dependencias de cada institución en ejercicio de su autonomía, se realicen los trabajos necesarios de mantenimiento, recuperación, adecuación y ornamentación o embellecimiento de sus instalacio-

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional, después de negar reiteradamente el presupuesto necesario desde el año 2008 e inducir con ello el grave deterioro en que se encuentran las edificaciones y la infraestructura de las universidades autónomas, ahora incrementa sus intenciones intervencionistas dentro de los espacios universitarios con la excusa de "recuperarlas" del deterioro a que la misma falta de presupuesto las ha conducido¹⁰, lo que no pasa de ser una mera cosmética superficial a graves daños estructurales y de toda la infraestructura universitaria en general.

⁷ Ídem.

⁸ ACN. 14 de noviembre de 2023. Consejo Universitario de la IC se declaró en sesión permanente, tras suspensiones elecciones. https://acn.com.ve/consejo-universitario-uc-se-declaro-en-sesion-permanente/

⁹ Efecto Cocuyo. 16 de noviembre de 2023. FCU Universidad de Carabobo: Exigimos al TSJ que no intervenga en la autonomía universitaria. https://efectococuyo.com/la-humanidad/fcu-universidad-de-carabobo-exigimos-al-tsj-que-no-intervenga-en-la-autonomia-universitaria/

Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de octubre de 2021. Régimen amplía intervención en las universidades con regreso a clases como excusa. https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2021/10/25/regimen-amplia-intervencion-en-las-universidades-con-regreso-a-clases-como-excusa/



Es así como el gobierno nacional y los representantes de gobernaciones y alcaldías se refieren a los convenios de recuperación de las instituciones como aportes para «el rescate de las casas de estudios», lo que es usado como proselitismo político de su gestión. La designación de cargos ilegales como el de "protector" y la entrega de recursos universitarios no a sus legítimas autoridades sino a organismos extraños a éstas, como al eufemístico «Gran Misión Venezuela Bella¹¹ (GMVB)», se ha convertido en una práctica reiterada para intervenir las universidades de manera definitiva y aniquilarlas como universidades autónomas.

Aunque las universidades experimentales, no son del todo autónomas, desde que se crean deben dar pasos hacia su autonomía, pero el Ejecutivo Nacional, las mantiene bajo control, designando rectores, imponiendo materias de índole ideológicas y manejando por completo su presupuesto, limitando así, sus funciones.

Durante el mes de noviembre este Observatorio registró 03 casos de intervención gubernamental en recintos universitarios:

-El 03 de noviembre de 2023, Jacqueline Faría, presidenta de la GMVB, hizo entrega de 20 aulas en la Universidad de Oriente (UDO) Núcleo Cumaná, estado Sucre, y anunció que iniciará una tercera fase de rehabilitación de edificios y estructuras que fueron vandalizados¹².

-José Humberto Saavedra, coordinador de la "Misión Venezuela Bella" en el estado Trujillo, indicó que ha rehabilitado un 90% la sede de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez (UNESR), en el municipio Valera¹³. Según Saavedra, los trabajos realizados fueron: impermeabilización de los techos del espacio universitario y el acondicionamiento de la fachada¹⁴.

-El 17 de noviembre de 2023, fueron instaladas 40 lámparas led en la Universidad Nacional Experimental «Rafael María Baralt» (UNERMB), en Ciudad Ojeda, estado Zulia, a través de la empresa del Estado Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelec)¹⁵.

Esta "Misión" es un ente adscrito administrativamente a la Vicepresidencia Ejecutiva de la República.

¹² El Tiempo. 03 de noviembre de 2023. Jacqueline Farías anunció tercera fase de rehabilitación en la UDO en Cumaná. https://eltiempove.com/jacqueline-farias-anuncio-tercera-fase-de-rehabilitacion-en-la-udo-en-cumana/

¹³ Últimas Noticias. 10 de noviembre de 2023Recuperan espacios de la Universidad Simón Rodríguez en Valera. https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/trujillo/recuperan-espacios-de-la-universidad-simon-rodriguez-en-valera/#google_vignette

¹⁴ Ídem.

¹⁵ La Otra Versión. 17 de noviembre de 2023. Gobierno Nacional a través de Corpoelec colocó 40 lámparas en Unermb sede Ciudad Ojeda. https://laotraversion.com/regionales/gobierno-nacional-a-traves-de-corpoelec-coloca-40-lamparas-en-unermb-sede-ciudad-ojeda/



1.3. Asfixia presupuestaria

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha denunciado en reiteradas ocasiones a través de notas de prensa, comunicados e informes, elevados incluso ante instancias internacionales, sobre cómo la política gubernamental desde hace dos décadas—, ha generado insuficiencia presupuestaria en las universidades autónomas, lo que ha perjudicado gravemente la calidad de la educación superior, la investigación científica, la capacidad de inversión en infraestructura, el salario digno de los profesores, los beneficios estudiantiles, entre otros daños, y ha provocado la deserción profesoral v estudiantil¹⁶.

La reducción de los presupuestos universitarios hasta prácticamente desaparecerlos ha ocurrido progresivamente desde el año 2008, mientras el Gobierno venezolano reconoce la existencia de corrupción en sus instituciones, por parte de sus propios funcionarios¹⁷, y utiliza la excusa de los "sanciones económicas" para exhibirlas como el motivo por el cual no han recuperado en su totalidad a todas las universidades¹⁸. En marzo de este 2023, el régimen de Nicolás Maduro admitió públicamente la desaparición de 3.000 millones de dólares de las arcas de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Según cálculos del ODHULA, esa cantidad es 22 veces mayor al dinero recortado a los presupuestos solicitados por la Universidad de Los Andes (ULA) durante los últimos cinco años¹⁹.

Volker Turk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, en su más reciente informe sobre Venezuela en julio de 2023, documentó la crisis en las universidades venezolanas, resaltando la insuficiencia presupuestaria de las universidades y la precariedad salarial de sus profesores y demás trabajadores²⁰.

¹⁶ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de enero de 2022. EPU 2022: Países recomiendan a Venezuela garantizar derecho a la justicia, educación, autonomía universitaria y libertad académica. https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2022/01/25/epu-2022-paises-recomiendan-a-venezuela-garantizar-derecho-a-la-justicia-educacion-autonomia-universitariay-libertad-academica/

Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 24 de marzo de 2023. Dinero "desaparecido" de PDVSA es 22 veces el presupuesto recortado a la ULA en cinco años. https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/03/24/dinero-desaparecido-de-pdvsa-es-22-veces-elpresupuesto-recortado-a-la-ula-en-cinco-anos/

¹⁸ RunRunes.10 de julio de 2023. OBU les responde a Maduro: despojo de presupuesto para la UCV es anterior a las sanciones. https://runrun.es/noticias/504973/obu-le-responde-a-maduro-despojode-presupuesto-justo-para-la-ucv-es-anterior-a-las-sanciones/ ¹⁹ Ídem.

²⁰ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 07 de julio de 2023. Crisis universitaria en Venezuela que señala Informe del Alto Comisionado de la ONU tiene más de 15 https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/07/07/informe-alto-comisionado-onu-venezuela-educacion-universidades/



1.4. Pésima situación del presupuesto

Según el Observatorio de Universidades (OBU) el déficit presupuestario de las instituciones de educación superior autónomas y experimentales supera el 90%, lo que limita en grado sumo sus funciones esenciales de docencia, investigación y extensión. Además, limita los gastos de seguridad e infraestructura²¹. Y como se denunció en el reporte anterior Situación de las universidades en Venezuela (octubre 2023), el Ejecutivo Nacional continúa perpetrando nuevas restricciones al funcionamiento de las universidades autónomas.

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional invierte en otras universidades pertenecientes al sistema paralelo²², para fortalecer una red proselitista de adoctrinamiento en el dogma socialista bolivariano con miras a consolidar el proyecto político antidemocrático de Hugo Chávez.

El Ejecutivo Nacional gasta e invierte en universidades del sistema paralelo en detrimento de las universidades autónomas, es el caso de:

-La Compañía Anónima Nacional Teléfonos de Venezuela (CANTV), optimizó el servicio de internet de la sede de la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV), en el estado Zulia²³. Fueron colocados 48 metros de fibra óptica, instalación de equipos y la configuración de los puertos de navegación, como parte del convenio interinstitucional que mantiene CANTV y la UBV²⁴. Mientras que en el reporte de este Observatorio del mes de septiembre²⁵, en la Universidad de Los Andes, el Consejo Universitario denunció que, durante 2023, la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU) no ha realizado los desembolsos correspondientes para Servicios Básicos (agua, electricidad, aseo, condominio, telefonía fija v móvil) v Servicio de Vigilancia Privada, equivalentes a USD 3.198,676.

²¹ OBU, [@OBUVenezuela], 31 de octubre de 2023. El déficit presupuestario de las instituciones de educación superior autónomas y experimentales supera el 90%. https://twitter.com/OBUVenezuela/status/1719467782788829211?ref src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1719467782788829211%7Ctwgr%5E2d7d3ec8ddbf9e84567f55c0077a47c3a cf45223%7Ctwcon%5Es1 &ref url=https%3A%2F%2Fversionfinal.com.ve%2Fciudad%2Fdeficit-presupuestario-en-universidades-venezolanas-supera-el-90%2F

²² Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. Abril 2019. El Sistema Paralelo Universitario en Venezuela. https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2019/04/30/informeel-sistema-paralelo-universitario-en-venezuela-2003-2019/

²³ DLP News. 20 de noviembre de 2023. Venezuela | Optimizan servicio de internet de alta velocidad en UBV del Zulia. https://dplnews.com/venezuela-optimizan-servicio-de-internet-de-alta-velocidad-en-ubv-del-zulia/

²⁴ Ídem.

²⁵ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2023/12/9.-Reportes-septiembre-2023-Situacion-de-las-Universidades-Venezolanas.pdf



-Además el Ejecutivo Nacional continúa creando universidades que carecen de calidad académica, no producen investigación y ni siquiera tiene presupuesto. El 15 de noviembre de 2023, Nicolás Maduro en un encuentro con líderes religiosos del país para manifestar el apoyo al referéndum por el Esequibo anunció la creación del Instituto de Asuntos Religiosos y Cultos de Venezuela, y la Universidad Interreligiosa de Venezuela²⁶.

1.5. Violaciones a derechos laborales universitarios

Todos los derechos laborales de los universitarios son permanentemente violados por el gobierno nacional, y sus ingresos diarios se hallan dentro del rango internacional de pobreza extrema²⁷, por lo que cada día empeora su calidad de vida y sus posibilidades de supervivencia.

En este sentido, el sueldo base del más alto escalafón, correspondiente a un profesor titular a dedicación exclusiva, es la insignificante suma de Bs. 522,26; esto apenas equivale en el mes de noviembre a 14,72 dólares (USD), que, sumado a un bono extra, cuyo monto es superior al sueldo y que no forma parte del salario, denominado "bono contra la guerra económica", continúa estando todavía dentro del rango de pobreza extrema.

En este mes de noviembre el sueldo base *diario* del más alto escalafón fue apenas de USD 0,491²⁸. Pero, de acuerdo con el Centro de Documentación y Análisis Social (CENDAS), en Venezuela, el precio de la canasta alimentaria, en su última publicación, en el mes de septiembre de 2023, calculada para una familia de 5 personas, fue de USD 495,54²⁹.

Cabe destacar que, según los estándares internacionales, se considera que todas las personas que disponen de menos de USD 2,15 al día viven en pobreza extrema³⁰. Lo que significa que el salario mínimo de una persona debería estar por encima de USD 64,5 al mes, pero en Venezuela el salario mínimo es de Bs. 130, equivalente, para el mes de noviembre, a USD \$3.66 mensual³¹.

En enero de 2023, se inició el diálogo entre las organizaciones sindicales de trabajadores y empleadores con el Estado, mediado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT),

²⁶ Contra Punto. 15 de noviembre de 2023. Gobierno anuncia creación de universidad interreligiosa y un instituto que atenderá los cultos que se practican en el país. https://contrapunto.com/nacio-nal/gobierno/gobierno-anuncia-creacion-de-universidad-interreligiosa-y-un-instituto-que-atendera-los-cultos-que-practican-en-el-pais/

²⁷ Banco Mundial. https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview

²⁸ La tasa del Banco Central de Venezuela para el 30 de noviembre fue de Bs/USD 35,49

²⁹ *Finanzas Digital*. 20 septiembre de 2023. Cendas-FVM: Canasta Alimentaria Familiar de septiembre 2023 se situó en US\$ 495,54. https://finanzasdigital.com/canasta-alimentaria-familiar-de-septiembre-2023-se-situo-en-us-49554/

³⁰ Banco Mundial, https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview

³¹ La tasa del Banco Central de Venezuela para el 30 de noviembre fue de Bs/USD 35,49



con el objetivo de visar avances en cuanto al cumplimiento de acuerdos orientados a la fijación de salarios, la libertad sindical y la consulta tripartita³². Hasta la fecha las reuniones no han desembocado en un ajuste³³. Las personas cada vez ganan menos y la vida cada vez resulta más cara. El sector privado remunera mejores salarios, pero mediante bonos que no tienen incidencia en prestaciones, bono de vacaciones ni bono de fin de año³⁴.

Durante el mes de noviembre se registraron las siguientes acciones, pronunciamientos y reclamos:

-La profesora Keta Stefany, miembro de la Federación de Asociaciones de Profesores Universitarios (FAPUV), señala que en los encuentros gremiales han planteado, luego de realizar análisis de la situación económica del país, que el salario mínimo pudiese llegar a USD 180³⁵. Además de discutir sobre la libertad sindical, señalando que el Ejecutivo Nacional ha optado por perseguir a los sindicalistas. Por último, la profesora Stefany recordó que el Gobierno no se reúne con FAPUV desde el año 2015, año en el que los salarios de los universitarios ya no cubrían las necesidades básicas.

1.6. Vulneración de los derechos estudiantiles

-El 11 de noviembre de 2023, estudiantes de la Universidad Central de Venezuela (UCV), exigieron a Sandra Oblitas, ministra de Educación Superior, el aumento de las becas a USD 100 y de USD 150 a los estudiantes foráneos³⁶. Según los estudiantes, el monto actual de la beca no alcanza ni para una resma de papel³⁷. El estudiante Inyer Bellorín, secretario de reivindicaciones de la Federación de Centros Universitarios de la UCV, señaló que tampoco existen becas especiales para estudiantes que son deportistas, artistas o destacados por alto rendimiento.

³² Voz de América. 30 de enero de 2023. En medio de protestas comienza diálogo tripartito con facilitación de la OIT en Venezuela. https://www.vozdeamerica.com/a/en-medio-de-protestas-comienza-dialogo-tripartito-con-facilitacion-de-la-oit-venezuela/6940104.html

³³ El Diario de Guayana. 03 de agosto de 2023. Desde hace más de 500 días el salario mínimo en Venezuela está metido en un congelador. https://eldiariodeguayana.com.ve/desde-hace-mas-de-500-dias-el-salario-minimo-en-venezuela-esta-metido-en-un-congelador/

³⁴ Ídem.

³⁵ *Primicia*. 16 de noviembre de 2023. Gremio Universitario plantea que es posible llevar el salario a 180 dólares. https://primicia.com.ve/trabajo/gremio-universitario-plantea-que-es-posible-llevar-el-salario-a-180-dolares/

³⁶ La Prensa de Lara. 22 de noviembre de 2023. Estudiantes de la UCV exigen incrementar a 150 dólares becas para foráneos. https://www.laprensalara.com.ve/nota/68215/2023/11/estudiantes-de-la-ucv-exigen-incrementar-a-150-dolares-becas-para-foraneos

³⁷ Ídem.



-El 13 de noviembre de 2023, el gobierno inició el pago del "Bono Beca Universitaria" a los estudiantes inscritos en el sistema de control político denominado "Sistema Patria" El monto pagado a los estudiantes fue de Bs. 197,40³⁹ equivalente a USD 5,56⁴⁰, monto insuficiente que no permite cubrir ni un día de alimentación.

1.7. Deserción estudiantil

-El 17 de noviembre de 2023, Daniel Lahoud, director de la Escuela de Economía de la Universidad Central de Venezuela (UCV), señaló que el número de estudiantes en la carrera es bajo. Según los datos aportados por Lahoud, la deserción en la carrera de Economía es del 63%: «la escuela nuestra tenía un promedio de 2 mil alumnos, hoy en día tenemos 740 alumnos»⁴¹.

1.8. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión

-El 02 de noviembre de 2023, se denunció a través de las redes sociales, sobre la presencia de hongos en el techo de concreto del salón de Física y en los pasillos, debido a la humedad por problemas de filtración en la universidad de Oriente (UDO), Núcleo Anzoátegui⁴².

1.9. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo

La ingente reducción del presupuesto ha dejado a las universidades sin un cuerpo de vigilancia eficiente que proteja sus bienes e instalaciones y a las personas que se hallan dentro de sus recintos.

Durante el mes de noviembre se registraron 3 incidentes dentro de las instalaciones universitarias:

⁴⁰ Tasa del Banco Central de Venezuela el 30 de noviembre de 2023: Bs/USD 35,49

³⁸ *Finanzas Digital*. 13 de noviembre de 2023. Inicia la entrega del bono «Beca Universitaria» de noviembre 2023 por el sistema Patria. https://finanzasdigital.com/bono-beca-universitaria-de-noviembre-2023/

³⁹ Ídem.

⁴¹ El Aragüeño. 20 de noviembre de 2023. Lahoud: Volumen de estudiantes de economía en la UCV bajó a 740 alumnos. https://elaragueno.com.ve/lahoud-volumen-de-estudiantes-de-economia-en-la-ucv-bajo-a-740-alumnos/

⁴²Centro de Noticias de la Universidad de Oriente. [@BolUdoOficial]. 2 de noviembre de 2023. Compartimos reporte de una estudiante #udoanz. https://www.instagram.com/p/CzJN-Menu5qG/?hl=es&img_index=1



- -El 06 de noviembre de 2023, se denunció a través de las redes sociales, que un delincuente estaba intentando abrir un vehículo para posteriormente robarlo en el estacionamiento del Decanato del Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela⁴³. Según los denunciantes este tipo de robos ha incrementado en los espacios universitarios.
- -El 29 de noviembre de 2023, el profesor Ronald Antúnez, director de Deportes de la Universidad de los Andes, denunció que fue robada la puerta de la casilla de vigilancia de la piscina América Bendito⁴⁴.
- -El 30 de noviembre de 2023 fue asesinada dentro de la UNEFA la estudiante Ziskeily Cordovés, de 19 años de edad, modelo y estudiante de Ingeniería de Sistemas en la Universidad Experimental de la Fuerza Armada (UNEFA) de Maracay, estado Aragua⁴⁵. Su cuerpo fue encontrado sin vida, en las áreas verdes de esta universidad, las cuales se encuentran sin mantenimiento y llenas de matorrales⁴⁶. Según la investigación del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC), la joven Ziskeily Cordovés fue asesinada por dos compañeros, una mujer y un hombre, por «envidia»⁴⁷.

2. PERSECUCIÓN POLÍTICA CONTRA UNIVERSITARIOS

Estudiantes de la UCV se pronuncian por amedrantamiento en su contra

-Miembros de la Federación de Centros Universitarios de la Universidad Central de Venezuela (FCU-UCV), realizaron una rueda de prensa para exigir públicamente respeto a la

⁴³ Viva La UCV. [@vivalaucv]. 06 de noviembre de 2023. Alertan a la comunidad universitaria de un hombre que se dedica a hurtar vehículos. https://www.instagram.com/reel/CzUqyqas-lWx/?utm_source=ig_web_copy_link

⁴⁴ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 29 de noviembre de 2023. Fue hurtada puerta de la casilla de vigilancia de la piscina América Bendito de la

[@]ULA_Venezuela, así lo informó el profesor Ronald Antúnez. https://twitter.com/Uladdhh/status/1729901425801449888?s=20

⁴⁵ El Estímulo. 02 de diciembre de 2023. Ziskeily Cordovés: CICPC captura a asesinos de estudiante de la UNEFA Maracay. https://elestimulo.com/sucesos/2023-12-02/ziskeily-cordoves-unefa-maracay-asesinos-cicpc-companeros/

⁴⁶ El Siglo. 01 de diciembre de 2023. Estudiante de ingeniería fue encontrada muerta dentro de la Unefa-Maracay. https://elsiglo.com.ve/2023/12/01/estudiante-de-ingenieria-fue-degollada-dentro-de-la-unefa-maracay/

⁴⁷ El Estímulo. 02 de diciembre de 2023. Ziskeily Cordovés: CICPC captura a asesinos de estudiante de la UNEFA Maracay. https://elestimulo.com/sucesos/2023-12-02/ziskeily-cordoves-unefa-maracay-asesinos-cicpc-compan



autonomía universitaria por parte del Ejecutivo Nacional, el cese de los amedrentamientos en el campus y la libertad del estudiante y preso político John Álvarez⁴⁸.

-Jesús Mendoza, presidente de la FCU, denunció que el Ejecutivo Nacional no solo viola la autonomía universitaria, sino que amedrenta a la comunidad, haciendo referencia a un hecho ocurrido el 27 de octubre de 2023, en el cual dos funcionarios de la Policía Nacional Bolivariana (PNB), decomisaron a un grupo de estudiantes sus documentos de identidad dentro de la Ciudad Universitaria de Caracas (CUC)⁴⁹. Los hechos fueron denunciados a través de las redes sociales y se escucha cuando los uniformados dicen que cumplen órdenes de la Comisión Presidencial y se niegan a devolver los documentos. «El policía soy yo», remata uno de ellos⁵⁰.

-Ese mismo día los representantes estudiantiles realizaron una protesta ante el Consejo Universitario de la UCV, para exigir la salida de funcionarios policiales del campus universitario. Mientras esto sucedía, otros estudiantes denunciaron la presencia de funcionarios del Cuerpo de Investigaciones Científica, Penales y Criminalísticas (CICPC) en el estacionamiento de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales⁵¹. Los estudiantes exigen que no se debe normalizar la presencia de cuerpos policiales dentro de los espacios universitarios⁵².

⁴⁸ *El Pitazo*. 01 de noviembre de 2023. Estudiantes de la UCV exigen respeto a la autonomía este #1Nov. https://elpitazo.net/gran-caracas/estudiantes-de-la-ucv-exigen-respeto-a-la-autonomia-universitaria-1nov/

⁴⁹ *El Pitazo* (30 octubre, 2023) FCU-UCV denuncia que miembros de la PNB violan autonomía universitaria con recorridos armados. https://epthelinkdos.online/gran-caracas/fcu-ucv-denuncia-que-miembros-de-la-pnb-violan-autonomia-universitaria-con-recorridos-armados/

⁵⁰ Viva La UCV. 30 de noviembre de 2023. Una vez más presuntos miembros de la Policía Nacional Bolivariana @pnbvzla siguiendo instrucciones de la Comisión Presidencial para el rescate de la #UCV. Instagram. https://www.instagram.com/p/CzCs6v9Mz17/

⁵¹ Viva La UCV. 01 de noviembre de 2023. La @fcu.ucv exige ante el @cuucv_oficial la salida de la @pnbvzla de la #UCV y que los funcionarios policiales dejen de amedrentar estudiantes dentro de la universidad. https://www.instagram.com/p/CzHILP0u9-j/?img_index=1
⁵²Ídem.



www.uladdhh.org.ve

Av. Alberto Carnevali Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez. Entrada estacionamiento. Facultad de Arquitectura y Diseño. La Hechicera



● ② ● @uladdhh